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主体的・協働的な取組の中の確かな成長 
校 長  西 村 元 一 

体育大会では、たくさんの応援をいただきありがとうございました。体育大会実施要項

に記された「育成する資質・能力」として【役割の理解、責任・計画の遂行力】【健康・安

全に関する実践力】【他者の考え・立場を理解し協働する力】【フォロワーシップとリーダ

ーシップ】【見通しをもち計画を立てる力】が挙げられていました。 

ある３年生と話をしたところ､体育大会の感想を次のように語ってくれました。 

「今の３年生は、1･2 年生の頃は積極性が少し足りなかった。３年生になり､体育大会で

は最高学年としての責任感が出てきて、責任を果たすために３年生同士で足りない部分を

補い合ったり助け合ったりすることができた。その中で 1･2 年生へのアドバイスなども積

極的に行うことができた。」…役割理解，責任遂行力，協働する力 

「最初は、後輩をどうリードするかを考えても思いつかなかったり、工夫しても 1･2 年

生に理解してもらえなかったりした。そこで、３年生同士で事前に練習計画を打ち合わせ

るようになり、リードできるようになった。」…見通しをもった計画力，協働する力 

「自分が 1･2 年の頃は３年生に遠慮して意見を言うことはできなかった。今年も、取組

直前に行ったプロジェクトアドベンチャーでは、後輩と仲良くなれたという成果と、３年

生が 1･2 年生をリードする場面はあっても後輩からの意見が出ないという課題があった。

しかし、体育大会の取組を進める中で 1･2 年生も自分の考えを言ってくれるようになった。」

(後輩の主体性を引き出したのは 3 年生です)…フォロワーシップとリーダーシップ 

最後に次のように語ってくれました。挑戦からの成長した姿がうかがえました。 

「自分はみんなの前で話すのが苦手だったが、それを見事に実践している友達を見てい

て、自分も苦手克服のために積極的に中心的な立場を引き受けるようにした。自分も一生

懸命やったが、みんなが協力してくれるのがうれしかった。自信になった。」 

余談ですが、整理体操の担当生徒がけがで役割を果たせない状況がありました。整理体

操は全体の前で指揮を執る大役です。「どうしましょう？」と教員の指示を待つのではなく､

「○○君が保健室なので、私が代わります」と、自ら引き受けて問題をスマートに解決し

てしまった生徒もいました。 

主体的･協働的な取組の中で､たくさんの成長の姿を目にして、胸が熱くなりました。  



５・６月の奥多摩中学校 

 

５月１８日（水）生徒総会 

 生徒総会がありました。各委員会の委員長から年間活動方針

と活動内容を説明し、それに対する質疑応答を行いました。１

年生からもたくさんの質問があり、改めて生徒全員で委員会活

動についての共通認識をもつことができました。より良い学校

生活に向けて活動していきます。 
 

５月２０日（金）マインドマップ講習会（２年） 

 マインドマップを利用して、構成を考えて作文を書く方法

を教わりました。文章を書くときに大切なことは、伝えたい

相手を考えて内容を吟味することです。 

 講師の先生の例を参考にしながら、作文のアイディアを考

える際のマインドマップ活用法を学びました。 
 

５月２８日（土）体育大会 

 コロナ禍で１０月開催が続いていましたが、３年ぶりに５月開催が実現しました。天候

にも恵まれ、多くの保護者の方々や来賓の方々の応援を受けながら実施することができま

した。全体スローガン「最笑善力～たくさん笑って最善を尽くし全力で戦う～」の下で赤

ブロックは「気炎万丈・一団和気」、青ブロックは「上下一心」、黄ブロックは「檸檬」を

スローガンに、生徒ひとりひとりが目標を立て、達成状況を振り返りながら取り組みまし

た。「得点にならないところでどれだけ頑張るか」ということも意識しながらそれぞれに

頑張ることができました。 

 

 

 

 

 

 

 
 

６月７日（火）～９日（木）職場体験学習（２年） 

 ２年Ａ組の生徒は、奥多摩町や青梅市の事業所１２カ所に

て、職場体験学習を行いました。飲食業、サービス業、公共の

安全を守る仕事、クリエイティブな仕事、畜産など、様々な職

場で貴重な体験をすることができました。 

 生徒からは「お客さんに喜んでもらえて良かった。」「仕事を

だんだん覚えてきて、今日で終わってしまって悲しい。」などの

感想が聞かれました。３日間の経験を通して、精神的に一回り成長することができました。 

 



部活動の様子 
 

 スポーツ部  
＜活動種目＞ バドミントン 

 基礎練習：２人組でのパス。シャトルやボールなどを空いてるスペースへ落とす又はねらう練習 

 試合形式：桂式（勝ったら上位コート、負けたら下位コート）やトーナメント形式で行いました。 

現在は、バドミントンに取り組んでいます。まずは、自分たちでルールを理解しながら、意欲的

に対戦しています。また、ダブルスの試合を多く設定し、ペアでの話し合い活動を多く取り入れて

います。相手の苦手なコースを狙うなど、ペアで作戦・調整などコミュニケーションを図りながら、

日々上達しています。今後、切磋琢磨しながら、筋肉トレーニングや試合形式などを増やしていき

ます。 

 

 カルチャー部  

 現在、黒板アートに取り組んでいます。３年生にとっては引

退前最後の取組となります。思い通りに描けないチョークの難

しさにモヤモヤとしながらも、色の混ぜ方や、ぼかし方を練習

しました。校内での展示や、夏の「黒板アート甲子園」への応

募を目指して、長期の制作に入ります。 

 

 アウトドア部  

 アウトドア部では、５月から６月にかけては次のような活動を行いました。 

① タープを一人で設営することに挑戦しました。昨年度も行った活動ですが、少し忘れていたこ

ともあり最初は苦戦しました。何回か練習することによってほぼ一人で設営・撤収することが

できるようになりました。アウトドアでの基本的技術の一つとして定期的にブラッシュアップ

を図っていきたいと思います。 

② ライセンスフリー無線による交信実験および練習を行いました。免許不要で扱うことのでき

る特定小電力無線機を使って、交信の練習を行いました。無線機はアウトドアで便利に使える

だけでなく、災害等で大規模な停電が起きた場合にも、通話が可能です。運用技術を高めるこ

とを目指しています。 

③ 今後の活動はアウトドア調理に挑戦していく予定です。ネット上で簡単なレシピを探し、実際

に調理をしてみることを目指します。 

 

 ボランティア部  

 現在、ボランティア部では、「ウクライナ支援」の計画を実行中です。６月下旬の校内募金活動

に向けて、ウクライナの現状と募金によってできることを調べ、iPad でスライドを作り、全校生

徒に発表する準備を進めています。ボランティア部員の思いを、奥中の生徒全員に届け、多くの寄

付を集めたいと思います。ご協力をお願いします。 

 

 

 中体連の活動  
 ＜剣道＞ 第８ブロック春季大会 

             ２回戦 奥多摩・新町・泉 ３－２ 瑞穂中 

           コート決勝 奥多摩・新町・泉 ０－５ 秋多中 

  奥多摩中・新町中・泉中の合同チームとして、     （中堅）、    （大将）が出場 

 


